

LA ÚLTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XI.—NUMERO 3.353

Cierre. La de los cerros, á las doce de la tarde.
Palma y pueblos de la línea férrea, seis noche

Palma de Mallorca.—Lunes 21 de Agosto de 1905

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea.

COMENTARIOS

Repartimiento vecinal

Estamos en el salón de sesiones del Ayuntamiento. El Sr. Martí pronuncia un discurso en favor de sus presupuestos. La oratoria del Sr. Martí no es correcta; no se desliza con esa templanza, con esa suavidad que permite recoger todos los detalles: la palabra del orador toca todos los puntos. A veces es gráfica, á veces esfuma su pensamiento. Pues bien, en uno de esos momentos, explicaba el Sr. Martí el por qué habían hecho él y el Sr. García, esos presupuestos en los que se consignaban algunas de las aspiraciones de Palma. Era preciso, que quien quisiera mejoras, que las pagara—decía con energía el Sr. Martí—por esto habían echado mano del repartimiento vecinal.

Y el público que llenaba la sala explotó en aplausos y en frases de aprobación. Está visto. Aquella muchedumbre, en su mayoría republicana, se mostraba conforme con el orador. Podía hacerse el reparto. Las mejoras proyectadas podían realizarse.

El inteligente orador podía mostrarse satisfecho. Sus palabras eran aceptadas. ¿Qué mayor triunfo?

Ante tal hecho, el observador se queda perplejo, reflexiona sobre la poca firmeza de criterio de aquella multitud y adelanta su imaginación: El reparto se ha hecho equitativamente, al obrero ha tocado pagar... cierta cantidad. El cobrador se presenta con la papeleta. ¿Qué hace el obrero que apenas gana para su subsistencia diaria? El obrero protesta y se niega á pagar. Es decir: en el Ayuntamiento aplaudía el reparto vecinal y cuando este se ha hecho, se niega á pagarlo. ¿Dónde está su consecuencia?

Esto sucedería si se pusieran en práctica los presupuestos de los Sres. García y Martí. Aquellos cuadros color de rosa que deleitaban á la multitud, son buenos para dichos; pero no para ejecutados. Formar unos presupuestos, en una ciudad de 70.000 almas, basados en un repartimiento vecinal, es el mayor de los absurdos. Es querer ir al retroceso; trasladarnos á aquellas épocas nefastas en que la base del caciquismo era el reparto.

Es cierto que la ley autoriza á los Ayuntamientos para hacer los repartos; pero también lo es que aquellas corporaciones sólo deben usar de aquel medio, en casos extremos; y afortunadamente, Palma no se encuentra en tales circunstancias. Hacer un reparto vecinal es ir contra el obrero, contra el empleado de sueldo fijo, contra todos los que en la sociedad no tienen tierras que cuidar, ni cupones que cortar. Si se hiciera un reparto, el que peor librado saldría sería la clase trabajadora. Esta sería la primera que protestaría contra el Ayuntamiento que lo acordó. El obrero, el empleado, á penas ganan para las atenciones diarias; de ellos saldrían las primeras protestas contra el repartimiento.

Nosotros tenemos la convicción que aquellos señores, al sentar como base de sus presupuestos aquel medio, sabían que este no prosperaría. No se comprendía el contrario, puesto que ello significaría contraposición de sus ideas y querer gravar al obrero con nuevos tributos.

Si ellos querían realizar mejoras para la población, existen los empréstitos. Formábase uno. Hágase una lista de proyectos que realizar, calcúlese su coste y pídale dinero. El rico, las sociedades de crédito, si ven en la corporación voluntad firme de pagar, si el Ayuntamiento les inspira confianza, el empréstito se cubrirá. Se ha sustentado, que los empréstitos sólo deben hacerse para las obras reproductivas. Negamos esta teoría. Nosotros entendemos que toda obra de importancia que ha de pertenecer á las generaciones venideras—tales como derribo de illetas, construcción de paseos, alcantarillado, conducción de aguas—no se debe pagar de recursos ordinarios; debe satisfacerse por medio de empréstitos, con el fin de que nuestros sucesores satisfagan también lo que gozarán.

No se ha de extrañar, pues, que sustentando nosotros esta teoría, nos haya parecido lamentable la presentación de unos presupuestos cuya base es el repartimiento. Nosotros creemos que aquellos no prosperarán. Esperamos que la Junta

Municipal no apruebe aquel medio de nutrir las arcas municipales, por ser un sistema antiguo, inaplicable á las actuales circunstancias y por significar un retroceso hacia una de las reformas de que se valía el caciquismo para tener abatido al pueblo.

José VIVES VERGER.

LODE MARRUECOS

Informaciones alarmistas

Paris 16.—De Tánger y Londres viene hoy un buen golpe de informaciones alarmistas que, de ser aceptadas al pie de la letra, pueden suponer un recrudecimiento de asperezas entre Francia y Alemania.

Las autoridades marroquíes han apresado recientemente á un súbdito francés, argelino, Bu Miziam el Miliani. Parece que el ministro de Francia ha reclamado contra esa prisión que, á su juicio, infringe los tratados franco-marroquíes y la convención de Madrid en lo referente á la jurisdicción sobre los extranjeros y los protegidos. Añádesese que el ministro exige la libertad inmediata del argelino, la destitución del caud culpable, y, como de costumbre, una indemnización pecuniaria; van pasando días y el representante de la república no ha recibido satisfacciones, ni excusas siquiera por el incidente.

Como los telegramas no precisan las circunstancias y forma en que se ha realizado la prisión y también omiten el detalle de la condición legal actual del argelino; no es fácil apreciar la importancia del incidente. Indican los correspondientes que ha producido pésimo efecto en la colonia francesa la coincidencia de los agravios del malizen á Francia con los favores á los alemanes.

El corresponsal del Times en Tánger dice que la legación alemana ha notificado oficialmente al encargado de Negocios de Francia la conclusión y firma del contrato de empréstito al sultán. No parece verosímil que la legación tedesca haya dado carácter oficial á esta operación. El Times, comentando la noticia como cierta, teme que produzca mal efecto en la opinión pública de Francia. Por último, el almirante de la escuadrilla holandesa, en su visita á Moamed Torres, fué acompañado del encargado alemán de Negocios, que tiene la representación de Holanda. Los marinos holandeses han sido obsequiados con un banquete y una recepción en la legación alemana.

Ya se dijo, oportunamente que el gobierno de La Haya estará representado en la conferencia sobre Marruecos.

El empréstito alemán

Paris 17.—Comunican de Tánger lo siguiente: «El empréstito alemán, definitivamente acordado, se considera como una incorrección en los círculos diplomáticos. ¡He aquí el estado de cosas referente á dicho empréstito:

Las casas de banca participantes en la emisión han llegado á un acuerdo previo, que aprobado por el sultán en principio, sólo se espera ahora su ratificación oficial, que será probablemente hacia fin de mes.»—C.

ACTUALIDAD

La conferencia de la paz

Las cláusulas aprobadas

Paris, 18.—Telegrafían de Portsmouth que el número de cláusulas aprobadas definitivamente entre los plenipotenciarios Witte y Kamura, es de cinco y por el orden que sigue:

Cláusula 1.—Reconocimiento por la Rusia de la influencia preponderante del Japon en Corea, y del protectorado nipón sobre el imperio coreano.

Cláusula 2.—La Rusia y el Japon se comprometen mutua y simultáneamente á evacuar la Manchuria.

Cláusula 3.—La Rusia y el Japon indicarán en qué condiciones se hará la retrocesión á la China de las provincias manchurianas tan pronto como éstas hayan sido evacuadas por los rusos y por los japoneses.

Cláusula 4.—Cesión por arrendamiento al Japon de la península de Liaotoung.

Cláusula 5.—Cesión por arrendamiento al Japon, de Port Arthur, de Dalny y de las islas Elliott.

Cláusula 6.—Cesión por arrendamiento al Japon, de la isla Sakhaline, se ha dejado para la última sesión, según hemos anticipado.

Cláusula 7.—Cesión por arrendamiento al Japon de la península de Liaotoung.

Cláusula 8.—Cesión por arrendamiento al Japon, de Port Arthur, de Dalny y de las islas Elliott.

Cláusula 9.—Cesión por arrendamiento al Japon, de la isla Sakhaline, se ha dejado para la última sesión, según hemos anticipado.

Cláusula 10.—Cesión por arrendamiento al Japon, de la isla Sakhaline, se ha dejado para la última sesión, según hemos anticipado.

Cláusula 11.—Cesión por arrendamiento al Japon, de la isla Sakhaline, se ha dejado para la última sesión, según hemos anticipado.

cuyo principio ha sido acordado, dejando su aprobación definitiva para otra sesión.

La cláusula 8.ª fué aprobada casi sin discusión y por unanimidad.

El ferrocarril chino

Paris, 18.—Al terminar la última sesión fué abordado Witte por los correspondientes, pero guardó una absoluta reserva.

Sin embargo, parece que de fuente rusa se ha esparcido la noticia de lo ocurrido en la discusión de la cláusula 7.ª

Según estos rumores, la mayor dificultad presentada por los rusos en la retrocesión á China del ferrocarril del Este consiste en que Rusia pretende que el trozo de línea que une á Kharbine con Port Arthur ha sido construido por iniciativa particular de una compañía rusa; y basándose en esto, pide una remuneración al cederlo á China.

Los japoneses afirman, por el contrario, que la línea citada no es obra de una compañía de explotación, sino una línea construída por el Gobierno ruso para fines de guerra y que, por lo tanto, no puede exigir ni recibir del Japon indemnización alguna.

Si por otra parte la China quisiera indemnizar á los rusos por la cesión de la línea citada, el Japon pretende que esta remuneración le pertenece por entero.

En lo referente al trozo ferroviario que une la frontera con Vladivostok, el Japon, desde luego, no se la disputa á Rusia, pero Witte insiste en guardar toda la línea bajo pretexto de defenderla contra los ataques de las kunguses y los chinos.

Rusia consiente, en cambio, que los japoneses conserven la línea transversal que explota el celeste imperio como garantía de la seguridad de su funcionamiento.

Estas condiciones fueron defendidas por uno y otro plenipotenciario con verdadero tesón, pero viendo acaso Witte que se perdía un tiempo precioso en la discusión, terminó por ceder, levantándose la sesión á las siete y cuarto.

Witte y Kamura

Paris 18.—Comunican de Portsmouth que habiendo circulado el rumor de una próxima ruptura de negociaciones, los plenipotenciarios Witte y Kamura han sido interrogados á este respecto habiendo hecho las declaraciones que siguen:

Witte declaró que, en efecto, estaba dispuesto para partir el próximo lunes, afirmando que nunca creyó ni cree ahora en que la conferencia sobre la paz tuviera feliz término.

Se mostró extrañado ante la actitud de los japoneses, que han querido continuar las discusiones después de recibir la nota de Rusia rechazando las dos condiciones más importantes que son el reembolso de los gastos de guerra y la cesión de la isla Sakhaline, que son los dos puntos en que los japoneses se muestran irreductibles.

Afirmó por último, que igual energía demuestra Rusia rechazándolas y que por lo tanto, siendo estas dos condiciones la base esencial de la paz y no queriendo ninguna de las dos potencias ceder, consideraba inminente la ruptura.

Kamura, por su parte, hizo por medio de Matsumoto, su confidente, iguales manifestaciones de asombro por haber llegado á la celebración de las sesiones y cree igualmente en la ruptura.

Respecto á las cuatro condiciones rechazadas por Rusia, parece que el Japon se muestra dispuesto á ceder respecto á la limitación de las fuerzas navales rusas y la rendición de los buques internados.

Matsumoto terminó sus declaraciones declarando que si Rusia no acepta las dos cláusulas concernientes á la indemnización y cesión de la isla Sakhaline es completamente inútil perder tiempo en la celebración de sesiones que á ningún resultado práctico conducen.

Las verdaderas dificultades

Paris, 18.—Telegrafían de Portsmouth que en la última sesión se empezó la discusión de la cláusula nueve, que se cree que trata de la indemnización de guerra.

Esta cláusula ha dado origen á una verdadera dificultad diplomática, y después de larga y tenaz discusión, sin que por una ú otra parte se alcanzase la menor cesión, se convino consignar en el protocolo oficial las manifestaciones de los plenipotenciarios, y, por último, reservar su discusión para último término. Los plenipotenciarios pasaron á discutir la cláusula 10, suspendiéndose la sesión á las tres de la tarde, reanudándose después de comer y terminando por el aplazamiento de la discusión.

La cláusula 10 se refiere á la rendición de los buques rusos internados en puertos neutrales.

Después se discutió la cláusula 11, referente á la limitación de las fuerzas navales rusas en el Extremo Oriente, quedando aplazada su discusión para la sesión próxima, levantándose la sesión á las siete de la tarde.

Terrible catástrofe en los Estados Unidos

Un tren precipitado á un río

Comunican desde Londres á La Correspondencia abundantes pormenores del terrible siniestro ferroviario ocurrido ayer por la mañana en Norfolk, Estado de Virginia.

La catástrofe aconteció en un puente de la línea Atlantic Coast.

Dicho puente acababa de ser abierto para dar paso á un remolcador, y antes de que hubiese habido tiempo de cerrarlo de nuevo, llegó á su entrada un tren, donde viajaban 160 excursionistas.

El tren llevaba una gran velocidad, y cuando el maquinista se apercebó de que el puente estaba abierto, dió freno, no pudiendo conseguir que la máquina parase.

La locomotora y los tres vagones primeros cayeron al río, que en dicho sitio tiene una profundidad de ocho metros.

Por haberse roto los enganches del tercer vagón no siguió el resto del convoy la suerte de la locomotora y los primeros vagones.

Prodíjose una escena indescriptible. Una ola gigantesca surgió del río, donde se surtió la máquina y dos vagones como una inmensa burbuja.

La locomotora se empotró en el cauce, quedando cubierta por el agua.

Al primer vagón le ocurrió otro tanto.

El segundo fué aplastado por el tercero.

Otro coche quedó oscilando sobre el abismo, no precipitándose en él por un verdadero milagro.

Los excursionistas que iban en los vagones últimos se precipitaron fuera de sus departamentos, dando gritos y poseídos de tremendo pánico.

De los pueblecillos cercanos al río acudieron centenares de personas, que botaron lanchas, intentando salvar á los supervivientes de la catástrofe.

También acudió el remolcador causa indirecta de ésta, mandando su capitán echar al agua los botes.

Varios cadáveres flotaban en el río, decapitados, tiñendo el agua de sangre.

Muchos heridos se debatían entre los restos del segundo vagón, pidiendo auxilio con voces desgarradoras.

La violencia de la corriente que en el sitio del siniestro lleva el río, contribuyó á hacer más tremenda la catástrofe.

Algunas mujeres de las que ocupaban el tercer vagón intentaban, no obstante sus gravísimas heridas, sostenerse entre los restos de éste para librarse de morir ahogadas.

El maquinista y los fogoneros no han podido ser encontrados.

Hasta el presente se desconoce el número exacto de víctimas.

La catástrofe ha producido enorme impresión en América.

La boda de Su Alteza

Dan algunos periódicos como cosa acordada el enlace entre SS. AA. la Infanta D.ª María Teresa de Borbón y don Fernando de Baviera, añadiendo que la boda se celebrará á fines del año presente.

Este, de ser exactos tales informes, podría calificarse de matrimonio por amor, y sería gratísimo á la opinión, como se supone que lo es á las familias augustas de los contrayentes.

Difícilmente Princesa alguna habrá sabido captarse las simpatías generales, las de los poderosos como las de los humildes, como nuestra gentil Infanta María Teresa. No hace aún mucho tiempo Su Alteza dió un paseo á pie por calles céntricas de la población, acompañada á la Archiduquesa de Austria, y el pueblo de Madrid le tributó una manifestación de vivísima simpatía, constituyéndose luego en escolta personal de las augustas damas hasta Palacio donde continuaron los vitores y los aplausos populares. Esto ocurre siempre que Su Alteza se muestra en público.

Madrid la ve asociarse á sus fiestas y romerías populares; la contempla devota, como su augusta madre, de la Virgen de la Paloma; sabe que su gran corazón le hace mirar con cariño piadoso todos los infortunios, y, como consecuencia de todo ello, la quiere aún más que la respeta.

El que se cree futuro de S. A. es hijo de una Princesa española, que ha sabido implantar en su hogar bávaro, un hogar feliz, el culto de España, hasta el punto de que el Príncipe D. Fernando dejará su Patria para adoptar la de su augusta esposa, en la que residirá. Sabido es, por otra parte, que el futuro de la Infanta María Teresa nació en Madrid.

Las circunstancias que adoran al esposo de la Infanta D.ª Paz hacen de él una de las figuras más democráticas al par que respetadas, de cuantas se registran en las listas del Gotha. El palacio de los Príncipes de Baviera está abierto á todo el mundo; el jefe de la Casa, antes que Príncipe, es hombre de

ciencia; pues ya se sabe que es médico ilustre y cirujano notabilísimo.

Trataríase pues, en el supuesto que comentamos, de una boda por todo extremo popular, y cuyo anuncio se recibiría en España, y en Madrid singularmente, con sincero regocijo.

Dice La Correspondencia de España que había el proyecto de que S. M. la Reina, acompañada por la Infanta María Teresa, hubiese ido á Viena, deteniéndose unos días en Munich, para allí fijar, de acuerdo con la Infanta doña Paz, madre del novio, los últimos detalles del enlace; pero la suspensión del viaje Regio ha llevado forzosa alteración al proyecto.

Por eso ha ido á San Sebastián el Príncipe D. Fernando de Baviera, prometido de la Infanta María Teresa, de esa gentil Infanta que goza en España de simpatías inmensas por sus angelicales condiciones de carácter.

Muy recientemente ha quedado convenida la boda, y aún cuando el Gobierno negase, podríamos afirmar que del asunto se ha ocupado, aprobando el enlace y conviniendo en principio, de acuerdo con S. M. el Rey, que la boda se celebre en Madrid antes de terminar el año corriente.

Nada de extraño tendría que antes de la boda aparecieran en la Gaceta los necesarios decretos concediéndole los honores á que tiene indiscutible derecho y dándole cargo honorífico en el Ejército con arreglo á su alcurnia y merecimientos.

Por telégrafo

Touristas á Palma

Madrid 19 á las 18 20

Barcelona.—El día 25 del actual llegarán á ésta, procedentes de Génova, un centenar de turistas, los cuales seguirán su viaje hasta Palma para estudiar el eclipse.

Para la paz

Madrid 19 á las 20

Las noticias que circulan son muy optimistas en pro de la paz.

La copa de los Pirineos

Madrid 20 á las 22 50

Desde Tolosa dicen que de aquel punto salió el primer automóvil para disputarse la Copa de los Pirineos.

Un gran gentío presenció la salida de esta carrera.

El banquero Salvaire, iba en un automóvil. Este tomó gran velocidad. En una revuelta, el vehículo volcó, rodando por el suelo todas las personas.

Dos de estas, que acompañaron al banquero han resultado con heridas graves.

Un banquete

Madrid 20 á las 22 50

Telegramas de París dicen que se ha celebrado un banquete en honor de los combatientes de 1870.

Asistió el ministro de Instrucción el cual pronunció un discurso elogiando á dichos combatientes. Enalteció su sacrificio que hicieron por la patria y dijo:—Seamos pacíficos pues con la paz se consigue todo; pero hemos de estar dispuestos siempre á pelear por la patria.

Entrevista importante

Madrid 20 á las 22 50

Comunican de Preterbay que después de la entrevista que celebraron el presidente de los Estados Unidos Mr. Roosevelt y el agregado á la embajada rusa Mr. Rossen con los plenipotenciarios rusos y japoneses, los rusos quedarán algo tranquilos.

Se guarda absoluta reserva sobre esta entrevista.

Sobre la paz

Madrid 20 á las 22 50

Desde Tokio dicen que el Ministro Hostswa ha comunicado á sus compañeros el proceso que siguen las conferencias de la paz.

Se muestran muy reservados respecto de los asuntos que trataron.

Pintor fallecido

Madrid 20 á las 22 50

En Rossell ha fallecido el notable pintor francés Mr. Bogleman. Era comendador de la Legión de honor y miembro de la Academia de Bellas Artes.

Su muerte sin duda será muy sentida entre los intelectuales.

Nuevo senador

Madrid 20 á las 22 50
De París, dicen que se ha nombrado senador á Leon Burgeois, que sustituye al duque de Andiratspasquien.

Oficiales rusos

Madrid 20 á las 22 50
Desde Gobiernos dicen que tres oficiales rusos consiguieron escapar de la isla Sakaline.

A los periodistas que les han interrogado refieren que una división rusa todavía, en el interior de aquel territorio, se resiste en una posición inaccesible.

Ministro que dimite

Madrid 20 á las 22 50
Según parece en el seno del gabinete portugués no existe unanimidad de pareceres respecto á la apreciación de algunos importantes asuntos.

Ello ha dado lugar, según se dice á que haya presentado la dimisión el ministro de Hacienda.

Balace del Banco

Madrid 20 á las 23 15
Se ha efectuado el Balance del Banco de España. De él resulta que el oro ha aumentado en pesetas 192.458 y la plata 3.194.794. Los billetes han disminuido en 10.818.350 pesetas.

Embajador en Lisboa

Madrid 20 á las 23 45
Se indica al senador Sr. Danvila para ocupar el cargo de Embajador de España en Lisboa.

Congreso de librepensadores

Madrid 20 á las 23 45
Barcelona.—Los librepensadores de esta capital enviarán al Congreso que se celebrará en París una nutrida representación.

Los republicanos de Barcelona

Madrid 20 á las 23 45
Barcelona.—Los republicanos de esta capital han organizado una excursión á Zaragoza con objeto de estrechar las relaciones políticas.

Excavaciones en Numancia.—Objetos de gran valor

Madrid 20 á las 23 45
Soria.—Continúan las excavaciones en las ruinas de la ciudad de Numancia. Se han descubierto los cimientos de casas félicas, además de varias calles y murallas. También se han encontrado objetos de cerámica y cacharrería de incalculable valor.

Candidatura protestada

Madrid 20 á las 23 45
La Junta Municipal republicana ha visitado al Sr. Salmerón para protestar de la candidatura de Madrid.

Hundimiento de un puente

Madrid 20 á las 23 45
Se ha hundido el puente internacional construído sobre el Garona.

Separación de Suecia y Noruega

Madrid 21 á las 1
Cristiania.—Se ha celebrado la votación de mujeres para la separación de Suecia y Noruega. Ciento noventa mil mujeres han votado por la separación y ninguna en contra.

Dimisión de un virrey

Madrid 21 á las 1
Londres.—El Ministro de Negocios extranjeros Mr. Balfour ha presentado al Rey Eduardo la dimisión que le ha entregado el virrey de las Indias.

Huelga general

Madrid 21 á las 1 45
Varsovia.—Se anuncia que en breve se declarará la huelga general en todo este distrito en señal de protesta por la forma de gobierno.

Proposición

Madrid 21 á las 1 45
New-York.—El presidente de los Estados Unidos Mr. Roosevelt remitió ayer al Zar la proposición presentada por Mr. Fosen.

FABBA

Doña María Rigo y Bosch

Falleció día 19 del corriente

DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Sus afligidos hermanos, hermanas, hermanas políticas, sobrinos, primos y demás parientes participan tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que se celebrará en la parroquia iglesia de San Nicolás el martes 22 del corriente a las once.

No se invita particularmente El Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia para cada misa, comión o parte del Santísimo Rosario que en sufragio de su alma se le aplique

Herniados quebrados—Leed

Siendo tantos los herniados (trencats) que están sufriendo constantemente y siendo los bragueros del reputado ortopedista señor Torrent de Barcelona remedio infalible para la curación de tan grave dolencia dicho especialista a fin de dar a conocer los grandes resultados curativos de sus maravillosos aparatos estará en Palma únicamente el 24 del corriente en la Fonda del Vapor—Veri 19—donde podrán consultarle todas cuantas personas quieran curarse de sus hernias, como así todos los que sufran descensos abdominales y de lamatriz ó elevación en cualquier parte del cuerpo, pues para todas sus dolencias dicho especialista construye aparatos verdaderamente notables y que son la admiración de los más eminentes médicos que constantemente le están recomendando.

No dejar de visitarle.—Folletes, pruebas y consultas gratis para todo el mundo. Téngase presente que el especialista señor Torrent estará en Palma únicamente el día 24 del corriente.

TALLERES EN BARCELONA, UNION—13

ALCANCE DE LA NOCHE

CUENTO

DEBER

De los que, a la desesperada, habían desembarcado en los escollos, quedaba una hacina de troncos palpitantes, mutilados y sangrientos, que casi a la vez tumbó sobre el recanto de la playa el plomo enemigo. ¿Qué fin se proponían al desembarcar así? Ninguno, quizás no sobrevivir a los otros, cuyos cuerpos obstaculaban el paso, revueltos con las embarcaciones sacrificadas, echadas a pique. No habiendo podido cerrar la bahía, tratabase de morir.

Y habían muerto con el gesto sencillo y gallardo de aquel pueblo durante aquella guerra, pero (alguno respiraba aún. No hacía el menor movimiento; tenía destrozadas ambas piernas, y una bala en la clavícula. No sentía dolor, sino solo los comienzos del frío y peso en las extremidades, la inercia, pronto reemplazada por el devaneo de la fiebre iniciándose. Permanecía con los ojos cerrados, el rostro blanquecino, semejante—á pesar de su uniforme europeo—á uno de esos muñecos de marfil que esculpen delicadamente los nipones. En el abandono de su letargo calenturiento, reaparecía más claro el sello de la raza, lo obscuro de los ojos, lo menudito, como rudimentario, de las facciones, la expresión mística, infantil, ingenua, de la faz, lo exiguo de la cabeza, la negra lustrosa del lacio pelo. Nada menos belicoso que semejante fisonomía. Antes que guerrero moribundo, parecía rota marioneta, fútil y dulce juguete desechado por un niño. Y en su cerebro, las imágenes empezaban á atropellarse con lucidez febril, opresiva. Borrados todos los recuerdos del disfraz occidental, la pintoresca existencia asiática se desarrollaba con sus prestigios de color y luz, con su brillantez y su mollicie suave, naturalmente artística.

El herido se encontraba en un jardín, terraza colgada sobre un río, cercada por tapia de escasa altura, hecha de azulejos de porcelana policroma. Macetas diminutas, con arbustos enanos, coronaban la tapia, y árboles recortados en figura de peces, esquifes ó jarrones, rodeaban el kiosco, de porcelana también.

Dentro, en platos servidos, se brindaban frutas, nisperos de oro, pavías de felpa rosa, naranjas brufudas, guanteadas por su flexible piel. Confituras ligeras, capullos é insectos en almibar, completaban el refresco. Dos tibores sostenidos por un dragón ó endriego fabuloso, se alzaban sobre peanas de madera lacuada en los ángulos del delicioso kiosco, todo enramado y enguinalado de campanillas abiertas, que sobre las columnas de porcelana parecían adornos cerámicos de una cerámica milagrosamente frágil.

Frente al kiosco, apoyada en la tapia, flanqueada de cerezos de flor, cuyas negras, desnudas y lisas ramas salpicaban estrellas carmesíes, una fontana, un hilo de agua cayendo en concha gigantesca, emperlabá el aire con su cántico de cristal fino. En el seno de agua blanca, moviéndose, dentro del agua blanca, moviéndose, monstruos de esmalte turquí y bermejo nadaban lentamente, y en el cáliz de las flores del cerezo, gotas de humedad refulgían al sol.—Y el herido sintió una sed rabiosa, infinita. ¡Aquel agua! ¡Aquel agua! Era la misma que había mojado sus labios, refrescando su lengua cuando niño; reconoció la fuente, el delgado chorro, el musical gorgoteo que producía al caer en la valva, estremeciendo de gozo á los ciprinos... Se arrojó con salto nervioso hacia la fuente. En el instante mismo, los endriegos de los tibores, desparezándose, pegando un brinco felino y cruel, se interpusieron. Sus fauces pintadas echaban fuego, sus ojos redondos saltaban de las órbitas, sus garras corvas amenazaban á las pupilas del andaz. Y la canturía misteriosa del hilito cristalinó parecía repetir: «Sagrada es la fuente».

El herido, desalentado, se desplomó en un taburete de laca, bebiendo, á falta de cosa mejor, la frescura que subía del río. Iba á ponerse el sol; el horizonte era violeta y púrpura; una luna inflamada

asomaba detrás de una colina de estajo, escueta y geométrica en su dibujo. As que el globo encendido se alzó palideciendo del fondo sombrío de la perspectiva confusa, velada por tules negruzcos, empezaron á surgir puntos lúcentes, chispitas imperceptibles, que aumentaron hasta formar hormiguero infinito de farolillos, linternas y farolas de papel.

La noche se esclareció con el resplandor de millones de luces, y las figuras raras, el abigarrado surgir de nuecas, visajes y vuelos de alimañas fantásticas en las faces de las grandes farolas, alborozan al herido, causándole un trasporte de orgullosa locura. Porque había comprendido: la ciudad se incendiaba, delirante, celebrando la victoria, el magnífico triunfo de los ágiles y de los resigados á perecer sobre una enorme masa pesada y dura, fría y resistente como una pirámide de basalto. Aquellos faros eran lenguas de llama que le gritaban «victoria» y la innumera muchedumbre que llenaba las calles, que se esparcía por las orillas del río y lo surcaba en barquitos chatos, en juncos estrechos, áncuas de lumbre sobre el agua aceitosas alzaban un himno á su valor sublime, al de los que yacían en el fondo del abra, entre los restos de los inmolados cañoneros perdidos allí para que el enemigo no pasase.

En la otra orilla, los barcos de flores, las casas de té, resplandecían más que ningún edificio. Las musmá de nombres de flor, de sonrisas trazadas con un rasgo de cinabrio, de rizos simulados con una voluta de tinta china, de cara pálida, lisa, graciosamente tristonja; las aseforitadas cortesanías de formas recargadas y puras, de púdico ropaje, se acomodaban á las barandillas de sus balcones, le llamaban, le cantaban versos elogiosos, llamándole guerrero divino, terror del Occidente, sucesor de los héroes que la crónica fiel rodea de leyendas, en caracteres de cobalto y bro.

El herido se erguía altivo, extasiado, y notaba al erguirse que un choque, un tilinte de armas acompañaba la acción. Mirábase, y se encontraba vestido de viejo combatiente, de samurayo tradicional. Su mano derecha esgrimía el clásico sable, de empuñadura curiosamente trabada por desconocido artista; su izquierda columpiaba el abanico; donde una bandada de grullas alza el vuelo en celajes nacarados puntilleados de plata. Las laminículas de su coraza jugaban sobre su pecho, y le enmascaraba el ostro una careta de expresión feróz y horrible. Ataviado así, echó á andar, descendió la escalinata, se acercó á la margen del río, rielante de colores. La muchedumbre le abría paso, las cortesanías le sonreían con enamorada humildad. El caminaba hacia el palacio imperial, hacia los parques y los bosques de la sacra residencia, inaccesible á los ojos humanos. No era posible que con aquel traje nadie le detuviese, y en efecto, lejos de detenerle, la gente le seguía, le errastraba en su torrencial flujo, le llevaba en volandas, en hombros, en brazos, en alto, en improvisado pelanquín, no sabía él mismo cómo, pero ciertamente bogando por cima de un océano de farolillos templadores y oscilantes, entre cuyas olas, acribilladas de luz, se anegaba á veces, viniendo las miriadas de puntos luminosos á inundar su cabeza, á quemar con reiterado picor de brasa su cuerpo, á deslumbrar y cegar sus pupilas resacas de calentura...

Un dolor agudo le devolvió el conocimiento. El sol caía á plomo sobre su frente. Le estaban incorporando, palpando, arañándole de entre el montón de cadáveres. Unas barbas frondosas y rubias, un semblante ancho, sonrosado, serio, se inclinaba sobre él, y el aliento del hombre del Norte se mezclaba con el suyo. —La camilla—oyó decir.—Con cuidado, hacédele el menor daño posible.

El herido, fríamente, miró á su salvador, escrutó sus ojos claros, húmedos de vida, sus sienes blancas bajo la cinta de campamento. Y echando mano al cinturón, en un relámpago, sacó y disparó á boca de jarro el revólver. Cinco tiros contestaron al suyo, y uno de los que le remataron le apoyó el cañón en el hueco del oído. Pero el oficial ruso había caído boca arriba, fulminado.

EMILIA PARDO BAZÁN.

La revolución en Rusia

Manifiesto del czar.—La ley constitucional.

París, 19.

El emperador Nicolás publicará con fecha de hoy el manifiesto en que anuncia la creación de una asamblea legislativa que llevará el nombre de «Gusdas Tvermeia Duma».

Acompañará al manifiesto el proyecto de ley constitucional que determina el modo de funcionar y las atribuciones de la asamblea, y el reglamento para las elecciones de la «Duma».

La ley constitucional consta de 63 artículos.

Según ellos la «Duma» elaborará y discutirá los proyectos de ley que el Consejo del imperio haya de someter á la sanción suprema del autócrata.

Los miembros de la «Gusdas Tvermeia Duma» serán elegidos para un período de cinco años. La asamblea podrá ser disuelta por un «ukase», como pueden ser disueltos por un decreto los demás parlamentos europeos, que en sus líneas generales han servido de modelo para la «Duma».

No se permitirá al público asistir á las sesiones de la asamblea, pero podrá ser autorizado para asistir un redactor de cada periódico á las sesiones plenas.

No son elegibles los ministros ni los altos funcionarios, pero tendrán derecho á asistir á las sesiones para dar explicaciones sobre sus actos.

Los diputados gozarán el privilegio de dirigir preguntas é interpelaciones á los ministros. Estos habrán de contestar dentro del plazo máximo de un mes.

Los taquígrafos oficiales reproducirán los discursos que se pronuncien durante los debates de las sesiones plenas, y los periódicos tendrán el derecho de publicar las reseñas, excepto en el caso de que las sesiones se celebren á puerta cerrada.

Los acuerdos de la «Duma» serán sometidos al Consejo del imperio y jun-

tamente con el dictamen de ésta á la decisión del czar.

Serán de la competencia de la «Duma» la introducción de nuevas leyes, la modificación, suspensión y derogación de las existentes, aprobación y modificación de las plantillas de personal y de los presupuestos de los ministerios y de sus dependencias, la aprobación de los presupuestos generales del Estado y de los gastos imprevistos, la fiscalización de los gastos y la enagenación de las rentas y bienes del imperio.

Se siguen recibiendo aquí telegramas en que se da cuenta de las prescripciones conferidas en la ley de constitución de la Asamblea nacional.

Podrán ser sometidos á ésta por «ukases» imperiales del Estado, los estatutos de fundación de Compañías anónimas y la exclusión de alguna de las existentes.

La «Duma» tendrá facultades para proponer leyes nuevas y la modificación de las actuales; pero sin infringir las bases del orden establecido por el Estado y fijado por las leyes fundamentales.

El reglamento electoral determina que los diputados sean 412, 28 de ellos elegidos por las ciudades y por el sistema de sufragio universal, siendo electores todos los individuos que hayan cumplido veinticinco años de edad, excepto cuando las mujeres, los militares, los marinos, los nómadas y los súbditos extranjeros.

También serán excluidos de las listas de electores los que hayan sufrido condena por crímenes, quiebra y deserciones y los gobernadores y prefectos de policía en los distritos en que ejerzan sus cargos.

Cada persona sólo podrá emitir un solo voto y los padres podrán ceder el derecho.

Es incompatible con el cargo de representante del país el ejercicio de funciones públicas y no podrán ser elegidos tampoco los individuos que no conozcan la lengua rusa.

Nuestra información

Asuntos municipales

La Comisión de Fomento y Beneficencia esta mañana se ha reunido.

Se dió de baja en el padrón de vecinos D. Pedro de A. Mulet y su hija María Mulet Carrió por haber trasladado su residencia á Inca.

Se enteró de la Memoria presentada por los veterinarios municipales sobre vaquerías de este término municipal.

Se aprobó una cuenta de la limpieza general de la prisión preventiva de esta ciudad.

Se aprobó la reclamación de los pobres á quienes el Ayuntamiento concedió permiso para ir á tomar los baños de San Juan de Campos.

Se aprobó la cuenta de 2553'15 pesetas á que ascienden los gastos efectuados con motivo del Congreso Odontológico.

Esta mañana, por falta de número no ha podido reunirse la Comisión de Gobierno y Policía.

Ha presentado la dimisión de concejal, el abogado D. Francisco Martorell, por ser incompatible con el cargo de oficial primero del Gobierno Civil, del que tomó posesión el sábado último.

El Sr. Martorell ha recibido muchas felicitaciones por aquel nombramiento, á las que nosotros unimos la nuestra.

El edificio de Capuchinos

En la sesión del miércoles al escribano de primera instancia D. Antonio Tomás notificará al Ayuntamiento la demanda de desahucio de todas las dependencias del edificio de Capuchinos ocupadas por la corporación municipal.

Cuando venga el lanzamiento el tribunal no tendrá más remedio, en cumplimiento de la ley de Enjuiciamiento Civil que echar á la calle los carrujes fúnebres, los detenidos en el depósito municipal y los empleados que allí tienen su domicilio.

Sería conveniente que el Ayuntamiento á fin de evitar un grave contratiempo á la población entrara en negociaciones con la Diputación.

Escándalo en el Muelle

El sábado cerca de las once de la noche se produjo en el paseo del Muelle un pequeño escándalo á causa del estado en que se hallaban varios marineros del crucero inglés Venus, estado producido por el exceso de alcohol.

Dichos individuos aparearon á un cochero que toda la tarde les había conducido á visitar nuestra isla, y se negaron á satisfacer el importe del gasto hecho en un hoteget del muelle.

Gracias á la intervención del cabo señor Comas que llamó en su auxilio al Sr. Bosch vicecónsul inglés y al comandante del crucero Venus, los individuos antes citados fueron trasladados á bordo, evitándose así nuevos desórdenes.

Fiesta á San Magín

Ayer terminaron los festejos, que han durado tres días, que en el Arrabal de Santa Catalina se han celebrado en honor de San Magín.

La calle de este nombre estaba iluminada por arcos volcánicos y en las noches del domingo y ayer se vió atestado de concurrentes.

En la explanada de Santa Catalina anoche de ocho á las diez se dispararon lucidos fuegos artificiales.

Las Bandas Mallorquina y Municipal tocaron bonitas piezas.

De agua

El sábado por la tarde el alcalde señor Font y Monteros acompañado de los técnicos del Ayuntamiento pasó á la fuente de la Villa para presenciar el modo de funcionar de la bomba situada en aquel punto para extraer agua.

Ayer comenzó á entrar este líquido en Palma, y hoy ha continuado repartándose en la forma indicada.

Según el aforo realizado, resulta que hoy entraban en esta ciudad 45 litros por segundo.

Romería de San Bernardo

La popular romería se vió muy animada. Desde las dos de la madrugada hasta las ocho de la mañana el camino que conduce á la Real se vió animadísimo de romeros.

A las primeras misas asistieron gran número de fieles.

Los festejos de tarde y noche que consistían en música y fuegos artificiales también fueron presenciados por mucha gente.

Ferro-carril Palma-Sóller

La comisión de Buñola ayer continuó haciendo gestiones para suscribir acciones para el ferro-carril. El número de suscritas en aquella villa asciende á un centenar.

Los jueves próximo dicha comisión pasará á Sóller con objeto de dar cuenta de los trabajos realizados.

La suscripción en Sóller ascendía el sábado último á 445.700 duros.

Eclipse de Sol

Ayer á las diez y media, los astrónomos suizos M. Gautier y M. Pidom acompañados del capitán de Infantería Sr. Tellez de Sotomayor estuvieron en el Palacio de la Almudaina para cumplir al Capitán General quien les recibió amablemente.

M. Gautier además del cargo de Director del Observatorio de Ginebra ocupa el de teniente coronel de Ingenieros en activo.

Terminada la visita al Capitán General pasaron á saludar al Gobernador civil D. Benito del Campo.

Dichos comisionados suizos han acordado montar su observatorio en Santa Ponsa.

La comisión de astrónomos alemanes, compuesta de los profesores Elster, Harbus y Geitel, ha visitado al Sr. Gobernador civil.

Esta mañana hemos tenido ocasión de hablar con dichos astrónomos en el Grand Hotel. Nos han confirmado que montarán su observatorio en la casa Formiguera donde habita el súbdito alemán Schrader.

Dedicarán atención en sus estudios sobre el eclipse á la medición de la intensidad de la electricidad atmosférica y fuerza de los rayos solares.

Los astrónomos suizos en breve montarán sus aparatos en Santa Ponsa en donde efectuarán sus estudios.

Los ingleses están terminando el montaje de buen número de aparatos en Son Espanolet y los escoceses lo tienen muy adelantado en la terraza del castillo de Bellver.

Además de la excursión que de Génova nos telegrafía Fabra llegará á Palma, pasarán á ésta varias inglesas.

Taurófilas

No ha resultado cierta la noticia circulada respecto á la novillada que tenía en proyecto José Mora (Morita) y que el precio de entrada sería de Ptas. 1'50.

Lo que hay de verdad es que el célebre Morita no quiere ausentarse de Palma sin dar una prueba de consideración á la buena Sociedad Palmesana. Así es que el próximo jueves dará una novillada en obsequio de la misma.

La novillada será por invitación y cada invitado tendrá derecho á acompañar las señoras que guste. Se harán 3.000 invitaciones que serán repartidas entre los Presidentes del Círculo Mallorquín, Centro Militar, Minas, Veloz Sport, Círculo Ciclista, La Veda, Club Balcar y otras sociedades y la Prensa.

Con objeto de evitar compromisos y omisiones se ha resuelto cerrar todos los palcos.

Se habilitará uno de los balconillos, adornándolo con plantas y flores, para que lo ocupe la presidencia que probablemente la compondrán distinguidas señoras.

Nos parece acabada la organización que trata de darse para dicha corrida.

Una conferencia

Hemos recibido un ejemplar impreso de la conferencia sobre «La Instrucción de la Mujer» dada en los salones del diario El Siglo, de Mercedes, por nuestro amigo y distinguido corresponsal Dr. José Graes Oms, el 15 de Agosto de 1904.

Agradecemos la atención.

Bendición de un nuevo retablo

Ayer por la mañana tuvo lugar en la iglesia de San Miguel el solemne acto de bendecir el nuevo retablo construido en honor de San Joaquín. Con este motivo el templo se hallaba engalanado y en el exterior y testero se destacaban artísticos rótulos é inscripciones, profusión de arrayán y multitud de plantas.

Bendijo el retablo el Ilmo. señor Obispo asistido de los muy ilustres señores D. Bartolomé Pascual y D. Mateo Garau, siendo padrinos los distinguidos jóvenes hermanos don Juan y doña Rosa Aguiló. Entonose después un «solemne Te-Deum» al que siguió la misa celebrada por el párroco y en la cual el Orfeó Mallorquín cantó la partitura del maestro Perosi y predició el penitenciaro D. Mateo Garau.

Por la noche se rezó el santo rosario y el Rdo. párroco dirigió la palabra al auditorio ensalzando las glorias de San Joaquín.

El proyecto del hermoso retablo es obra del conocido escultor mallorquín D. Guillermo Puig y el grupo de San Joaquín y la Virgen se debe al distinguido estatuario valenciano Sr. Quiles.

Todo ello es espléndido regalo de D. Joaquín Aguiló y doña Mercedes Valentín que ya costearon el retablo y efigie de la Purísima de la misma parroquia.

Asistieron al acto numerosos fieles.

Peticion de los joyeros

Esta tarde una comisión de joyeros de esta capital ha pasado al gobierno civil siendo recibidos por el señor del Campo. Los joyeros han manifestado á dicha autoridad que vendedores ambulantes de joyas todos los domingos pasan á los pueblos haciendo ventas á los aldeanos, lo cual irroga perjuicios á los joyeros palmesanos, por lo que han solicitado al señor Gobernador que procurara averiguar si lo denunciado le consiente la ley del descenso dominical y en caso negativo impidiera tales ventas.

El señor Gobernador ha prometido á los joyeros convocar á la Junta de Reformas Sociales y darle cuenta de la denuncia.

El Asilo de las arrependidas

El señor Gobernador el sábado último visitó el Asilo de las arrependidas, comprobando que todos los servicios en aquel establecimiento están excelentemente servidos por el personal empleado.

El Asilo está lleno por completo. Dicha autoridad se propone que vayan ingresando todas las menores que se dediquen á la prostitución. Ha interesado á la Comisión de Sanidad para que dedique todo el sobrante de la recaudación de Higiene á ampliar el local de dicho Asilo.

Religiosas

Santoral

Para hoy.—Santa Juana Francisca Fremiut y San Germán.

Para mañana.—Santos Timoteo, Filiberto y Fabriciano.

Cuarenta Horas

Concluyen mañana en Santa Fé, en honor de San Joaquín: Exposición á las seis de la mañana y por la tarde, á las siete, Rosario, un piadoso ejercicio dedicado á San José, estación, Te-Deum y reserva de S. D. M.

En San Francisco

En San Francisco, á las siete y media, durante una misa, la devoción de los Martes de San Antonio de Pádua, que será repetida por la noche con solemnidad.

Novena

En la Merced á las seis y media de la mañana, durante una misa se comenzará la novena de San Ramón y se repetirá por la noche después del Rosario.

Notas del Carnet

De viaje

Esta tarde ha salido para Barcelona y Bilbao, el distinguido profesor de instrucción primaria D. Bartolomé Terrades, el cual pasa á Bilbao con el objeto de visitar la Exposición Nacional Pedagógica que recientemente se ha abierto al público.

Desearnos un feliz viaje á nuestro amigo.

De Barcelona y en el vapor Lulio llegaron ayer mañana Don Guillermo Bauzá y familia, D. Lucas Canals, don Juan Vidal, D. Luis de Montaner, don Antonio Mogueral, D. Francisco Bertrand, D. María Palmer, D. María Andreu, D. Ventura Lopez, D. Ernesto Gil, D. José Soler, D. José Albis, don Jaime Perelló, D. Miguel Moll, don Francisco Andrés, D. Vicente Torreras, D. Narciso Costa, D. Lorenzo Bonet, D. Jaime Bellot, y D. Catalina Ramis.

De Ibiza y en el vapor Isoleño han llegado esta mañana Sor Laura Liadó, Sor Paula Bibiloni y D. Catalina Ponce.

Procedentes de Alicante y en el mismo vapor lo han efectuando D. Bartolomé Sastre, D.ª Josefa Vicens, D. Francisco y D. Antonio Miguel, D. Felipe Lopez, D. Clemente Lozano, D. Sebastián Canes, D. Francisco Leonce, doña Magdalena Maestre y D. Carlos Cerel.

Para Barcelona han salido esta tarde en el Balear, D. Luis y D. Antonio Milán, D. Ramón Torresis, D. Domingo Lluch, D. Juan Torres, D. Manuel Torres, D. Miguel Segura, D. Lorenzo Planas, D. Pedro Frau, D. Matías Cifre, D. Agustín Villalonga, D. Francisco Salvat, D. Bartolomé Cabrer, D. José Gener, D. Matias Gutierrez, D. Simón Vives, D. Mariano Tarride, D. Carlos Tarride, D.ª Carolina Monjo y D. Antonio Díaz.

Nerológica

Ayer falleció víctima de corta enfermedad nuestro amigo Don Francisco Noé.

El finado ocupaba excelente posición social y contaba en Palma con muy buenas relaciones.

Sirvió en la Armada de cuyo cuerpo se retiró de capitán.

Después ocupó el cargo de Jefe del Resguardo de la Tabacalera en Baleares y en este destino se captó generales simpatías por el recto que para todos sus subordinados fué siempre.

A las ceremonias del entierro que se verificó según los sitios de la religión protestante asistieron distinguidas personas de esta ciudad.

D. E. P. el alma del finado y reciba su esposa nuestro sentido pésame.

Sportivas

Los propietarios de balandros inscriptores en el Real Club de Regatas continúan efectuando excursiones por aguas de Mallorca.

El Rama y América propiedad de los Sres. Muner y Roses respectivamente se hallan fondeados en Porto-Pi.

El Naval del Sr. Feliu hoy continuaba en este puerto después de haber visitado varios puntos.

Regatas

El resultado de las regatas celebradas en La Coruña es el siguiente:

La primera regata, para traineras, la ganó el Sporting-Club. Premio, Copa de la Liga Marítima.

Segunda regata, de traineras profesionales, llegó primero á la meta la trainera Juan José, pero surgió un incidente sobre la mayor ó menor limpieza de la maniobra al virar sobre la boya.

Juan José se prestó nuevamente á regatear y entonces ganó Juan Bautista.

Tercera regata ganó la canoa Venecidora.

Cuarta regata ganó la canoa Hércules.

Entradas

Desde la mañana de ayer á las cuatro de la tarde de hoy han entrado en nuestro puerto los siguientes buques y embarcaciones.

Ayer por la mañana llegó el vapor correo Lulio procedente de Barcelona.

Esta mañana ha llegado el vapor correo Isoleño de Ibiza y Alicante.

Al anochecer llegó el yate Pepica de Valencia.

También han llegado el pailebot Marvia de los Angeles procedente de Barcelona y el jabeque Antomieta procedente de Sóller.

Salidas

Ayer por la noche salió para Ibiza el vapor correo Lulio.

Esta tarde lo ha efectuado á la hora de itinerario el vapor Balear para el puerto de Barcelona.

Noticias varias

Mañana por la mañana llegará el vapor correo de Barcelona.

—Por la noche saldrá vapor para el mismo punto.

—Barcelona 19.—Ha marchado para Génova el vapor de la Compañía Trasatlántica Alicante.

—Colombo 19.—Con rumbo á Suez ha zarado de este puerto el vapor de la Compañía Trasatlántica Claudio López.

—Habana 19.—Ha salido para Veracruz el

De teatros

Lirico

Tocan á su término las obras de la nueva fachada de este Teatro. Esta presenta muy buen aspecto, siendo muy elogiado el autor del proyecto D. Gaspar Bennasar.

Mañana se fijarán las listas de la compañía que debe inaugurar la nueva construcción. El debut de dicha compañía probablemente tendrá lugar el día 30 del actual en obsequio á los muchos extranjeros que pasarán á Palma para presenciar el eclipse de Sol.

A continuación publicamos el elenco artístico que forma la compañía dramática italiana y de gran espectáculo.

Actrices

Primeras partes.—Gemma Farina, Olga Lugo, Adelina Garavaglia, Fausta Galanti Iantechi, Amelia Rossi Brissi, Maria Giulia Brenna.

Segundas partes.—Ze Merckel Corte, Bianca Chipriani, Guiseppina Sartirana, Ida Dondisci De Riso, Felicina Zoppio, Erminia Gandolfo, Elvira Albani, Virginia Geri, Irene Guetta, Saveria Caccarelli y Alda Geri.

Actores

Primeras partes.—Ferruccio Garavaglia, Lamberto Picasso, Camillo De Riso, Ettore Baccassi, Paolo Colaci y Mario Corte.

Segundas partes.—Itefono Bissi, Oreste Bizzarri, Pietro Ceccarelli, Carlo Zoppio, Ettore Guetta, Leo Garavaglia, Augusto Geri, Vincenzo Ildina, Ives Illuminati, Alberto De Gerardis, Emanuele Mazzini, Ubaldo Fiotavanti y Francesco Cappadona.

Due machinisti.—Direttore di scena — Trovarobe. — Due suggeritori. — L'Impresario, Berardo del March Berardi Amministrazione, A. Geri, E. Guetta. — Segretario, O. Bizzarri.

Decorado completo, sastreria, armería y atrezzo.

Repertorio

El que se dará en Palma es el siguiente:

- «Capitán Fracassa» de Giorgetti e Sigerini.
«Cardinale» de C. Antona Traversari.
«Francesca da Rimini» de D'Annunzio.
«Fuochi di S. Giovanni» Suderman.
«Povero Piero» de Cavallotti.
«Infedele» de Bracco.
«Terra Bassa» y «Festa del Grano» de Guimerá.
«Resurrezione» de Tolstoi.
«Asilo nottamo» de Gorcki.
«Trucco del Brasiliano» del Grand Guignol.
«Sottoprefetto di Castel Bazzano».
«Viaggio di Nozze» de G. Antona Traversari.
«Il piu forte» de G. Giacosa.
«Fine di Sodoma» de E. Suddermann.
«Mano della Scimmia», de Manichino.
Como verán nuestros lectores el repertorio es nuevo y escogidísimo y el personal numeroso.

Felanig

Solemnísima, como no podía menos de esperarse, dada la iniciativa y celo incansable del bondadoso y simpático Pbro. D. Antonio Bauzá, resultó la festividad que ayer Domingo se celebró en nuestra Iglesia Parroquial dedicada al glorioso S. Joaquin Padre de la B. V. María.

El sábado por la tarde, un alegre piqueteo anunció al vecindario la solemnidad que iba á celebrarse. Al anocheecer, se cantaron solemnes completas presididas por nuestra primera autoridad eclesiástica. A las siete de la mañana del Domingo, hubo misa de comunión general acercándose al sagrado altar numerosos fieles. Después de Tercia solemne con acompañamiento de órgano se celebraron con exposición de S. D. M. los oficios divinos, ocupando la cátedra del Espíritu Santo, el joven orador sagrado D. Bartolomé Gayá, quien en frase correcta y florida expuso ante el selecto y numeroso auditorio las glorias del Sto. Patriarca.

Nos complacemos en dar, desde estas columnas, la más cumplida enhorabuena al infatigable Pbro. Sr. Bauzá, alma y sostén de esta fiesta, pues con la artística combinación de luces y de flores, debido todo á su sabia dirección y gusto refinado, los fieles han podido visitando el altar del Santo, al par que satisfacer su devoción, experimentar un efecto sobremarino dulce y agradable.

—Se nos dice que el mismo Sr. Bauzá, con motivo de haber sido nombrado para ciertos cargos de verdadera importancia social, tiene en estudio algunos proyectos de suma trascendencia.

Procuraré en su día dar detalles.—C. 21 Agosto de 1905.

Felanig

Recientemente ha sido nombrado jefe de policía en esta ciudad, D. Gabriel Ferragut.

Uno de los primeros servicios que ha prestado, fué encarcelar, el domingo por la noche, á dos mujeres que viven en la calle de la Roca y que por procedimientos nada licitos ni decorosos sacaban los cuartos á una multitud de jóvenes, en su mayoría menores de edad, que frecuentaban la casa de las detenidas.

Mediante severa represión del señor Alcalde, fueron puestas de nuevo en libertad á la mañana siguiente.

Si existe la idea de persistir en esa campaña, ocasiones no han de faltar para reprimendas, pues por desgracia queda todavía bastante que hacer en este sentido.

—El domingo fueron recogidas por el bo de carabineros de servicio en Portocolom, varias partidas de pescado cogido

do con artel, aparato de pesca cuyo uso está prohibido.

También está prohibida terminantemente la pesca con dinamita; y sin embargo, con frecuencia se oyen, en las costas de nuestro puerto, las detonaciones producidas por los cartuchos al ser arrojados al mar.

—Ha sido declarado cesante el cartero de esta ciudad D. Miguel Caldentey, pasando á sustituirle D. Francisco Oliver.

—En este mercado se paga hoy el almendrán á 75 ptas. el quintal.

Sóller

—Continúan sin interrupción las obras para la nueva fachada de la iglesia parroquial.

En ellas hay ocupados bastantes albañiles, dirigidos por el maestro D. Bernardo Galmés y Mir.

—Ejerciendo sus funciones se halla en esta ciudad, desde hace algunos días, el Ingeniero industrial D. Antonio Sol y Rosselló, Fiel contraste de pesas y medidas de la provincia de Baleares.

—Ayer mañana unióse en santo matrimonio en el altar de la Purísima, la simpática señorita D. Catalina M.ª Arbona Morey con el joven capitán del vapor Villa de Sóller D. Domingo Picornell Amengual, asistiendo á la ceremonia gran número de invitados.

—Para embarcar en el vapor Villa de Sóller se están preparando en cajas los últimos limones de la cosecha de este año. Dicho fruto se ha pagado al precio de 30 ptas. la carga.

19 Agosto de 1905.

Mahón

Según carta de D. Fernando Weyler que tenemos á la vista, han desaparecido los obstáculos que oponía el Ramo de Guerra para la construcción de la carretera, de Mercadal á Fornells, toda vez que actualmente la considera ventajosa para las defensas de Fornells.

Conseguido lo expresado, el Ministro de Obras Públicas, señor Conde de Romanones, ha prometido que lo antes posible se anunciará la subasta del primer trozo.

Digna de aplauso es la actividad y el acierto con que D. Fernando Weyler ha conseguido resolver un asunto de tan vital interés para Menorca, no sólo por los beneficios que reportará á la propiedad y á la agricultura la construcción de una vía tan necesaria, si que también por los muchos jornales que representa para nuestros trabajadores que estaban amenazados el próximo invierno de una crisis de trabajo, á causa de la escasez de la actual cosecha.

Todas las clases sociales pueden pues estar satisfechas de los primeros pasos de nuestro presunto representante en Cortes, no dudando sabrán corresponder como buenos al beneficio ofrecido.

De este modo se conquistan las simpatías de un país y se establece la verdadera relación de intereses entre representante y representados.

—Arreglada la rotura de una de las piezas de la maquinaria de la «Fábrica mahonesa» ayer se reanudaron los trabajos.

Procedente de Rosas, ha fondeado á las doce, amarrando sus cabos en la boya de Calafiguera, el crucero de guerra Emperador Carlos V.

Gacetillas

Hemos recibido los números 56 y 57 de la revista Las Baleares, órgano oficial del Colegio de Farmacéuticos de esta provincia, correspondiente á los meses de Julio y Agosto. En ellos se publica la descripción del eclipse de sol del día 30 de este mes con varios grabados.

En breve saldrá para Cartagena el cañonero Nueva España.

Hace algunos días que en el Cinematógrafo de la calle de la Marina se exhibe una serie de películas muy cómicas y de muy buen gusto. El público acude muy numeroso á las dos sesiones diarias. Anoche fué muy celebrada la que se estrenó, Se dá de comer. Lo serán seguramente las que tienen anunciadas para el lunes. Mañana es el último día de Reinado de Luis XIV y Honor de un padre.

En la Administración de Loterías de la calle de San Miguel se han puesto ya á la venta pública billetes del sorteo de Navidad.

Por R. O. telegráfica de 17 del actual se concede autorización para que puedan redimirse del servicio militar en el plazo de 15 días, los reclutas del reemplazo de 1903 llamados á filas en cumplimiento de las Reales órdenes de 8 de Enero y 31 Mayo de 1904 y Circular del Estado Mayor Central de 17 de Junio último.

Lo que se hace público por medio de este periódico, á fin de que llegue á conocimiento de los individuos que deseen hacer uso de dicho beneficio.

Ha sido detenido por la guardia civil de Porreras un vecino de Binisalem presunto autor de haber robado seis cerdos de la casa de campo denominada Can Muró.

El día 21 el P. Vicente dará una conferencia en el Centro de Obreros Católicos.

A fin de que sea más agradable la estancia de los astrónomos extranjeros en el Grand Hotel el director del mismo señor Albareda ha dispuesto que todas las noches de 7:30 á 9 un octeto ejecute escogidas piezas en la sala de descanso de dicho establecimiento.

La pared que el aguacero de hace dos ó tres años derribó la avenida del torren-

te de Sta. Catalina por el natural motivo de interceptar su cauce, según se nos ha dicho, se está reedificando en la misma edificación que antes tenía.

Hoy ha tomado posesión del cargo de oficial de este Gobierno el Sr. Estada Weyler.

Mañana en Cas Mahónés se celebrará la función á beneficio de las Hermanas Cortés.

Bartolomé y Joaquín Sastre Brusque condenados en la causa por asesinato del guardia municipal de San Sordana saldrán mañana en el vapor correo, para extinguir la condena en el presidio de S. Miguel de los Reyes, de Valencia.

El Círculo de Obreros Católicos nos ha remitido cinco invitaciones para la conferencia que esta noche á las ocho y media dará el P. Antonio Vincent en el salón de aquella sociedad, sobre el tema: Cooperatismo y anarquismo. Agradecemos la atención.

En Sineu la guardia civil ha detenido y puesto á disposición del Juzgado los jóvenes Miguel Gayá Font, Guillermo Bauzá Ferrerol y Guillermo Gayá Negorra autores de haber apedreado la noche anterior al abogado don Carlos Rumbau Segales el cual se hallaba sentado en la puerta de una casa del citado pueblo causándole una herida en la cara y una contusión en una pierna.

El Capitán General de estas islas, señor Ortega, ha recibido del Ministerio de la Guerra el siguiente telegrama: «Por resolución ayer, se concede autorización para que puedan redimirse del servicio militar, en plazo de quince días, los reclutas reemplazo 1903, llamados á filas en cumplimiento Reales órdenes 8 de Enero y 31 Mayo de 1904 y Circular de Estado Mayor Central 17 Junio último».

Por el Juez del Regimiento Artillería de Filipinas se cita al capitán D. José Basol Mendivil.

La fiesta celebrada en la iglesia del Molinar resultó bastante lucida. Predicó el P. Rosselló.

En las Enramadas ayer rieron dos sifjetas resultando uno de ellos con varias contusiones. El agresor fué encerrado en Capuchinos.

Coqueluche, catarro, tos ferina y toda clase de Tos de los niños, se cura radicalmente con el anticatarral Rosselló.—Frasco UNA peseta. Depósito, Farmacia Obrador, Palma.

La Sociedad Anónima «Agnus y Sales de Mediana de Aragón», ha puesto á la venta al ínfimo precio de 25 céntimos, la Caja Ideal, conteniendo una abundante dosis de Sales purgantes.

Ninguna Tos resiste 24 horas á los Discoides pectorales Rosselló, caja 2 reales.—Depósito: Farmacia Obrador, Palma.

Reconstituyente de primer orden.

Los médicos más eminentes certifican que es un excelente reconstituyente, el Jarabe de Hipofosfitos elaborado por I. Freixas Romera Farmacéutico Barcelona.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza, diríjase Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

El legítimo Jarabe Chiment cura la Salud anémica, escrófulas, tisis.

Para las damas

CARTA ABIERTA

Con este mismo título apareció en las columnas de esta publicación del 9 actual un artículo suscrito por «Claudine», en que os recomendaba la electricidad y el masaje para prevenir y borrar las arrugas que asoman á vuestro rostro, empañando vuestra belleza. Recordar haber leído otro artículo en que se anatematizaban los depilatorios (cosméticos y pomadas) por las sustancias cáusticas que contienen, las cuales quemaban la epidermis sin destruir el bulbo, y os recomendaba como único depilatorio verdad la electricidad.

Ante tal recuerdo y tan desinteresados consejos de persona tan competente como «Claudine», me atrevo á dirigiros la presente para ofreceros el aparato eléctrico más moderno y perfeccionado que hoy se conoce «Electra».

En dicho aparato tenéis la acción simultánea del masaje y de la electricidad, de cuya simultaneidad se obtienen verdaderas maravillas plásticas.

Una señora de 40 años puede en muy poco tiempo borrar las arrugas de su semblante, porque el masaje eléctrico devolvérá á la piel sus perdidas propiedades «retractivas», dando tonicidad y contractibilidad á las glándulas y demás órganos que se vitalizan y regeneran rápidamente.

Por medio de dicho aparato y la pinta depilatoria «Berhend» se consigue la destrucción del vello que no vuelve á reproducirse y se conserva la tersura de la piel.

Abrijo la seguridad de que en esta ocasión mi ofrecimiento no va de pareceros interesado y de paso, ya que empieza á haber quien recomienda la electricidad, os diré que esa precioso agente terapéutico es como una dádiva de la Providencia para curaros muchos sufrimientos, por más que aun haya quien los considere incurables.

Esa multitud de torturas que os producen los desequilibrios nerviosos, esos desarreglos y dolores del interior, ese vómito incoercible del embarazo, los dolores del parto, esa cloro anemia que marchita vuestro semblante pálido y ojoso, ese histerismo, esa atonía del estómago y esa terrible neuralgia que tronchan en flor vuestras energías y encantan juveniles, todo eso es curable; y lo que es más, podéis curarlo vosotras mismas por medio de un aparato que encierra los adelantos de la ciencia y está construido para uso familiar, siendo sus corrientes tan suaves que en ningún caso pueden ser perjudiciales y siempre son beneficiosas.

Teneis además otro agente terapéutico de inestimable valor para conservar la belleza y frescura del cutis, cual es el «baño de vapor», tan divulgado en América y Europa, sobre todo en Alemania y Francia, como desconocido en España y especialmente en Mallorca. El baño de vapor viene á ser para vuestra salud y para vuestra belleza, lo que el rocío para las flores y el campo.

La terapéutica moderna está basada en los «agentes físicos» (calor, agua, electricidad) y en ellos he encontrado los elementos de res-

tencia, de lucha y de triunfo, que en vano se buscaban en las peligrosas acciones químicas. Dichos agentes aislados ó combinados son los que influyen sobre la materia y sostienen la salud y la vida, pues, por medio de ellos resistimos al organismo en natural y progresivo desgaste, devolviéndole la fuerza que necesita para su ordenado funcionamiento.

Antes de terminar quiero hablaros de la Electro-fumigación: consiste en simultaneizar en un mismo aparato el vapor saturado de principios medicamentosos con la corriente eléctrica. Excuso elogiar la utilidad de esa triple acción del calor, del vapor medicamentoso y de la electricidad. Sólo os diré, que con este sistema el reputado Doctor Fovean de Comelles hace prodigios en el tratamiento de las enfermedades crónicas, y que otro no menos reputado Doctor norteamericano, afirma en su obra de Electroterapia, que no hay enfermedad por crónica que sea que no ceda á tan poderosa acción y tan racional sistema, citando casos de reumatismo crónicos curados en muy pocas sesiones.

Dichos aparatos, con cuya representación me honro, me complazo en ponerlos á vuestra disposición. (Misión 13—entresuelo). No quiero insistir más en recomendaros nuevos procedimientos para la conservación de vuestra salud y de vuestra belleza: Doctores tiene para ello... La Iglesia, pero permitidme que antes de terminar deploro que esos nuevos procedimientos tardan tanto en ser conocidos y recomendados en este rincón del mundo, en el cual á no ser por el perdido eco de la voz de «Claudine», que repercute de vez en cuando, solo oíríais la entusiasta propaganda, hija del convencimiento, de vuestro admirador

Nicolás Montaner

Banca y Bolsa

Table with columns: Valores Locales, Valores Públicos, Oficial del día 19 á las 16. Includes items like Crédito Balear, Fomento Agrícola, Obligaciones de id. al 5 por 100, etc.

Table with columns: Valores Públicos, Oficial del día 19 á las 16. Includes items like 4 por 100 interior contado, 5 por 100 amortizable, Francos, Libras, etc.

AYUNTAMIENTO DE PALMA

Aprobado por el Ayuntamiento en sesión del día de ayer el presupuesto ordinario para el próximo año de 1906, se anuncia al público que estará de manifiesto en la Secretaría, á efectos de reclamación, por espacio de quince días, á contar desde hoy.

Dicho plazo vencerá el día 2 de Septiembre próximo.—Palma 19 de Agosto 1905.—El Alcalde, J. Font y Monteros.—P. A. del Ayuntamiento.—El Secretario, José Estayte.

Para los turistas

- GUIA DE BALBAIRES, por D. Pedro de A. Peña, 4 pts.
LA CIUDAD DE PALMA, por D. Eusebio Estada, 4 id.
GUIDE-ALBUM DU TOURISTES AUX ILES BALEARRES, por D. Juan Bta. Enseñat, 3 id.
PEQUEÑA GUIA DE MALLORCA, 1 id.
PORT-FOLIO DE BALBAIRES, hermoso album conteniendo 80 fotografías de las mejores vistas de Baleares, 7 id.
TARJETAS POSTALES, con vistas de Baleares 180 modelos distintos, 0'10 id.
LA DOCEÑA, 1 id.
PEQUEÑO ALBUM, con vistas de las Cuevas 0'75 id.
Dichas obras han sido editadas en el establecimiento de José Tous y se hallan de venta en la Librería, Plaza de Cort 14 y 16.

A los veraneantes

en el Terreno y Porto PI
EL COLMADO LA «PROVIDENCIA», admite encargos que servirá semanalmente á domicilio.

Academia Mercantil

El día 1.º de Septiembre se abrirán las clases de Aritmética práctica, Cálculos Mercantiles y Teneduría de Libros con tratados escritos por el mismo Profesor. Idiomas, Caligrafía y Ortografía prácticas. Preparación general completa para carreras especiales. Se admiten pensionistas. Informes: P. B. Vives, Profesor de Contabilidad en la U. P. M. APUNTADES—3—PALMA

SE VENDE

Se desea vender una estantería completamente nueva, útil para toda clase de comercio. Informarán calle de Jaime Ferrer número 33, principal.

Vino rancio del país

á 1 peseta litro
COLMADO «LA MALLORQUINA»

Café Mahónés

Plaza Mayor, 30
Extraordinario EXITO de la sin rival en su género

PACA LA CHINA
Todas las noches de 9 á 12 secciones por las bailarinas hermanas Cortés y la célebre cantadora del género español Paca la China.

NOTA.—Para el próximo martes día 22 se prepara el beneficio de las esplendidas y simpáticas hermanas CORTÉS. Servicio esmerado.—Hay ventiladores. ENTRADA GRATIS.

CINEMATÓGRAFO

CALLE DE LA MARINA
Hay dos secciones, á las 7 y 8. Variación de programa todos los días.

Más telegramas

El pueblo japonés.—Lo que exige

Madrid 21 á las 1'45

Tokio.—El pueblo japonés exige la cesión de la isla Sakaline y la indemnización de guerra. En caso que no accedan los rusos, piden la continuación de la guerra.

Montero Rios á San Sebastian

Madrid 21 á las 2'30

El ministro de la Gobernación Sr. García Prieto ha confirmado á los periodistas que mañana en el expreso el Presidente del Consejo Sr. Montero Rios irá á San Sebastián.

Blanquistas y sorianistas tiroteándose

Madrid 21 á las 2'30

El Sr. García Prieto ha dicho á los periodistas, que desde Valencia le han comunicado, que los sorianistas y blanquistas se han tiroteado resultando bastantes heridos.

El ministro de Marina en el Ferrol

Madrid 21 á las 3'30

Ferrol.—A bordo del crucero «Rio de la Plata» llegó á esta capital el ministro de Marina señor Villanueva.

Le esperaba en el muelle los generales de guarnición y nutridas comisiones de marina, ejército y autoridades civiles.

El Sr. Montero Rios á San Sebastian

—Manifestaciones

Madrid 21 á las 9

La causa de marchar hoy el Sr. Montero Rios á San Sebastián obedece al deseo del presidente del Gobierno de despachar con el Rey antes que éste marche á Soria.

El subsecretario del ministerio de la Gobernación ha manifestado que nada sorprendente sería que el Gobierno resultase derrotado en las próximas elecciones.

La mayoría de los ayuntamientos y de jueces municipales son de oposición.

Pasadas las elecciones el Gobierno se propone resolver numerosos expedientes referentes á incapacidad de concejales.

Aplazamiento.—Temores.—Sin recursos

Madrid 21 á las 9.

La «Gaceta» publica un Real decreto aplazando hasta el día primero de Noviembre del corriente año la designación del contingente del actual reemplazo. Comunican de Osuna que siguen los trabajos en las nuevas obras; pero se teme que por insuficiencia de los recursos se reproduzca el conflicto. De Córdoba telegrafían que continúa en dicha población el malestar de la clase obrera. A la cocina económica se le agotan los recursos y pronto se verá imposibilitada de suministrar raciones gratis.

Corrida desgraciada

Madrid 21 á las 9'15

Sevilla.—En la corrida celebrada ayer, el banderillo «Peralta» fué cogido aparatosamente, sufriendo varias contusiones.

Los matadores «Formento» sufrió un varetezo y «Vicentito» un puntazo en la ingle.

Bombas.—Dos españoles presos

Madrid 21 á las 9'15

En Constantinopla han sido descubiertas 115 bombas de gran tamaño cargadas de dinamita. Han sido detenidas 40 personas. El barrio en donde se ha hecho el descubrimiento está ocupado por las tropas. Reina en la ciudad mucha agitación.

En Burdeos han sido detenidos dos españoles que robaban en el surexpreso.

Dimisión del virrey de las Indias.—Nombramiento.

Madrid 21 á las 9'30

La dimisión presentada por el virrey de las Indias inglesas obedece á un incidente ocurrido entre este personaje y el ministro mister Balfour sobre la aplicación del proyecto de administración del ejército de la India.

Reserva.—Temores.—Captura

Madrid 21 á las 9'30

Comunican de Tokio que después del consejo los ministros se mostraron muy reservados. Siguen abrigándose temores por la ruptura de las negociaciones.

Los japoneses han capturado el trasporte ruso «Australia» en la costa de Petropaulosk.

Buenas impresiones

Madrid 21 á las 10

Las impresiones reinantes sobre las cosechas en ambas Castillas son satisfactorias.

El centeno, los garbanzos y los trigos han rendido una excelente cosecha; como también lo ha sido en el N. O. de la península. Los maizales en Galicia y Asturias han sido excelentes.

El cultivo en general han sido halagüeño.

Disturbios en Valencia

Cómo ocurrió la colisión.—Disparos contra el tren.—Verdadera batalla

Madrid 21 á las 9'15

Valencia.—La colisión entre sorianistas y blanquistas que llevamos telegrafada ocurrió al regresar el tren en que venían el Sr. Blasco y sus secuaces, procedentes de inaugurar un Casino Republicano en Almacera.

Desde unos grandes maizales se hicieron varios disparos contra el tren. Los expedicionarios, que debían ir prevenidos, contestaron al ataque con un fuerte tiroteo. Las mujeres que iban en el tren gritaban aterrorizadas. La guardia civil que iba en el convoy fué impotente para impedir la colisión. En aquel mismo punto fueron detenidos los tres principales promovedores.

Se ignora el número de heridos. Los pasajeros que han declarado dicen que la colisión revisió los caracteres de una gran batalla.

Lotería Nacional

Madrid 21 á las 12

(URGENTE)

En el sorteo celebrado hoy han salido premiados los siguientes números:

El primer premio de 150.000 pesetas ha correspondido al número 1.170 despachado en Murcia.

El segundo premio de 60.000 pesetas ha correspondido al número 18.574, despachado en Madrid y Vergara.

El tercer premio de 40.000 pesetas ha correspondido al número 16.407, despachado en el Ferrol.

El cuarto premio de 15.000 pesetas ha correspondido al número 26.034, despachado en Valencia.

Con 3.000 pesetas han sido favorecidos los números 11.381, 3.481, 34.805, 27.305, 17.812, 1.815, 29.976, 4.966, 8.521, 20.963, 35.792, 32.592, 150.654, (?) 23.327, 34.401, 32.493, 10.903, 27.092, 15.799, 16.892, 11.136, 11.264, 31.914, 22.097, 21.789, 31.002, 2.207, 3.871, 1.552, 33.527, 20.212, 4.394, 540.

La Bolsa

Madrid 19 á las 16

(URGENTE)

Table with columns: Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable 5 por 100, Banco de España, Compañía de Tabacos, Francos, Libras, Exterior de París.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos, ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina.

Doméstica bobina central
 La misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquina para toda industria en que se emplee la costura.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas 250 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer
 Concesionarios en España
 ADCOCK Y C.

Sucursal en la provincia de las Islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II

Carne líquida del Dr. Valdés García

DE MONTEVIDEO

ALIMENTO-TONICO-RECONSTITUYENTE

Extracto líquido elaborado con la mejor carne de vaca del Uruguay.—Cada frasco de 150 gramos representa 3 Kilos de dicha carne.—Indispensable en las convalecencias.—Eficacísimo y sin rival contra la NEURASTENIA, ANEMIA Y CLOROSIS.—Es de aspecto agradable y sabor delicioso.—No irrita el estómago.—De venta en todas las Farmacias de las Baleares.—Rechácense las imitaciones.—Unicos representantes en España: Llobet y Martorell—Barcelona.

Jabón fluido Gorgot

á base de hiel de vaca, afrecho y salol

El JABON FLUIDO DE HIEL DE VACA, AFRECHO Y SALOL pone el cutis suave, fresco, fino y terso; con su uso cotidiano, desaparecen las pecas, los granos y las arrugas; da nueva y lozana vida al envoltorio que cubre nuestras carnes, y cuyas funciones son tan indispensables para la salud, como para la belleza.

El olor fino que desprende este jabón, comunica á la piel un perfume delicado, que conserva por casi durante todo el día. Este perfume sirve como de barrera á todos los MICROBIOS que pueden invadir la piel, preservándola de granos y rubicundeces.

Modo de usarse—Se empieza por mojar la parte del cuerpo que se quiere lavar, inmediatamente se la fricciona con la cantidad de jabón fluido necesario para su limpieza, siguiendo, en las demás manipulaciones de lavaje, la misma costumbre de cuando se verifican con jabón en pastilla.

PRECIO DEL FRASCO PESÉTAS 3

DE VENTA.—Perfumería Modernista, San Nicolás.—Perfumería Canals, Brossa 10.—Perfumería Viuda Meridiano.—El Águila, Brossa.—Colmado La Providencia.

Jarabe de Hipofosfitos

I. Freixas Romera, Farmacéutico de Barcelona

Fórmula recomendada por eminentes médicos é indicada en cada frasco.

Antonio Gonzalez Prats, Catedrático de Patología y Oficina Médica de la Facultad de Medicina de esta Universidad, patentado profesionalmente en esta Capital.

CERTIFICADO: Que habiendo utilizado tanto en los enfermos de mi clínica oficial como en la privada el Jarabe de Hipofosfitos elaborado por el farmacéutico de esta Capital Sr. Freixas Romera, he quedado altamente satisfecho de los ostensibles resultados logrados y el marcado mejoramiento del estado nutritivo general de los observados; conyundando á tan felices logros, seguramente la escrupulosa y verdadera á la par que acrisolada desilicada y elaboración del producto farmacológico y la atinada elección y maridaje de sus componentes.

El que suscribe tiene especial y espontánea satisfacción en testimoniar en los anteriores placenteros términos.—Dr. Gonzalez Prats—Barcelona 27 Octubre de 1904.

VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS: 250 ptas. FRASCO—Unico representante en Baleares: el Cirujano-Pedicuro

Don Gabriel Palmer Gelabert, Plaza de la Cuartera, 16—1.º PALMA

VINOS LEGITIMOS

Valdepeñas legítimo	0'40	Pesetas litro
Ranciote Superior primera	0'50	»
» segunda	0'40	»
Binisalem Viejo tinto	0'50	»
Alicante	0'40	»
»	0'30	»
Vinsgre blanco superior	0'40	»
Ranciote seco	1'00	»
» dulce	1'50	»
Monastel primera	1'50	»
» segunda	1'00	»
» tercera	0'75	»

SANTO CRISTO NUMERO 4

HISTÓGENO LLOPIS

CURACION radical de la TUBERCULOSIS. Recomendado por todas las eminencias médicas.

Se vende en todas las farmacias.

Unicos importadores: CENTRO FARMACÉUTICO.—Palma de Mallorca, Autor, Ferras números 1 y 3 Madrid.

Depilatorio imperial DEL DOCTOR PADRO

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis, or su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en ognerías y Perfumerías.—Barcelona, Plaza Real, 1, Farmacia del obo.

Exito de 23 años

Mezcla de plata en la Exposición 1900 y Exposición de Bresl 1901

Asegura á la madera una duración triple, 1 kiló reemplaza á 10 kilos de alquitrán. Las estacas, soportes de gomas, travesaños de vasa de ferro-caril sotechados, barracas, barreras, etc., pintados al Carbonyle, duran 13 veces más. Los postes telegráficos, telefónicos, transportes de fuerza pintados, con el Carbonyle duran 20 años en tierra sobre la misma punta.

Pedir prospecto núm. 2, Sociedad Española del Carbonyle E. Super-vielle y C.ª Rentaria (Guipúzcoa).

El mejor preservador de la madera contra la podredumbre y humedad.

Representante en Baleares Jaime Pig Castellans, Sra. Bárbara, 3 Palma

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Dr. Jimeno

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

Venta en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo, plaza Real 21—Barcelona.

Gallicida Luch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta.

De venta: Guillermo Llesalle, San Nicolás 39, y en las farmacias, Perfumerías y droguerías.

Almoneda de muebles

Se vende un mobiliario completo en muy buen estado, y á precio económico.

Dirigirse, los lunes, miércoles y sábados de 10 á 12, calle de la Riera 5-2º

Propietarios

Se desea tomar en arriendo finca con casa y tierras de poca ó mucha extensión entre 4 á 8 kilómetros de Palma. Avisar Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, 10.

Colocación

La desea persona de buenos antecedentes. Es apto para escritorio, contabilidad, guarda almacén, etc.

Informarán, Centro de Anuncios.

Se desea vender

Una finca de unas doscientas cuarteradas de extensión en el término municipal de Luchmayor poblada de almendral é higueral, susceptible de mejoras, y lugar á propósito para casa.

Informarán Centro de Anuncios, Santa Eulalia—10.

La Flor blanca Almacén de yeso de Pedro Palmer

Lonja 32 y Sagrera 9.—Palma de Mallorca
 Proveedor de la Casa L. Pujet Fils V. de Argel y de D. Juan Ooma de Barcelona

CLASES DE YESO

Extra para Modelos.	Alabastro 1.ª
Blanco para Tallistas.	Id. 2.ª
Id. id. Marmolistas.	Escayola Especial.
Id. id. Techos.	Oficial para Estuquillos.
Id. común 1.ª para construcciones.	Id. id. Doradores.
Id. id. 2.ª	Non plus ultra Español.

Especialidad de las clases finas á precios sin competencia

REUMA

DOLORES NERVIOSOS, INFLAMATORIO, GOTOSO
 Curación segura y radical con el acreditado

Jarabe Antireumático I. Freixas Romera

FARMA CÉLICO DE BARCELONA
 Reconocido como el UNICO específico científico y racional del DOLOR en todas sus formas

Venta en todas las farmacias.—3 Ptas. FRASCO
 Unico representante en Baleares: el Cirujano-Pedicuro

D. Gabriel Palmer Gelabert

Plaza Cuartera 16—1.º—PALMA

Vapores Directos LINEA DE LA AMÉRICA DEL SUR

Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá el día 30 de Agosto del puerto de Barcelona el vapor español

Berenguer el Grande

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.
 Para Canarias, Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Cienfuegos saldrá de este puerto el día 31 de Agosto el vapor

Miguel Gallard

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores comprometan en seguida la cubida que necesitan.

Para más informes, dirigirse á los representantes de la Compañía Sres. MARTINEZ Y PLANAS, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

Magnesia Perla

SOLUBLE, EFFERVESCENTE, DIGESTIVA Y ANTIBILIOSA
 Preparada al estilo inglés y envasada en elegantes frascos con tapón de cristal

Fabricación española en competencia á todas las conocidas, más activa, más agradable y más económica que las extranjeras. Cuantos la conocen no piden otra clase.

Una peseta el frasco en las Farmacias, Droguerías, Colmados y tiendas de Ultramarinos.

Representantes depositarios Baleares, Sucesors Pissas de Cort, 8 droguería, Palma de Mallorca.

Gran fábrica de productos refractarios y de gré

M. CUCURNY
 Propietario de las minas de tierras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de pizosa de todos tamaños y formas, según croquis.

Venta de tierras refractarias.

FABRICA—Bordeta, Teléfono, 3.277.

DESPACHO.—Francesa y Ocotona, 6.—Teléfono, 1.547, Barcelona.

Imprenta de J. Tous—San Bartolome 32.

¿Qué es el S...
 fuego, esen...
 nuestro p...
 El Sol p...
 aunque s...
 tienda á r...
 elementos...
 gran astr...
 así en él...
 fera y la h...
 El núcleo...
 astro, lo...
 de la luz...
 pobres h...
 misterios...
 lo obscuro...
 ignorado...
 fenecida...
 se ha v...
 netrable...
 ocultan...
 te, que...
 gro esp...
 Si pres...
 sias; si...
 cia, su...
 villosos...
 abram...
 mente...
 cida la...
 que sólo...
 ble pue...
 sin cont...
 mo grat...
 fica, de...
 nomo q...
 habitab...
 lorfica...
 la masa...
 mano, e...
 proteje...
 una esp...
 fleje al...
 pudiera...
 de estu...
 que en...
 delirant...
 seguir...
 fantas...
 alas de...
 Extrañ...
 singular...
 Hersch...
 como la...
 de un...
 te, día...
 bras no...
 cielo q...
 candes...
 fuego, i...
 mo tido...
 espacio...
 nero de...
 mento...
 la man...
 precis...
 para e...
 cia.
 La Cenci...
 nozo...
 Perce...
 cido, m...
 pleto l...
 años h...
 gran f...
 físicos...
 En ecur...
 para m...
 más; s...
 limite...
 vapores...
 culo.
 Perce...
 termin...
 astro...
 parte...
 que sea...
 tiende...
 un bi...
 pro o...
 ble br...
 te. Ma...
 atmós...
 en los...
 coloca...
 día, o...
 tral.
 Na...
 mover...
 ciones...
 El...
 la su...
 del...
 jamás...
 borra...
 Si...
 gante...
 de la...
 abres...
 un d...
 al fre...
 y cer...
 lonest...
 pio...
 rojizo...
 de la...
 iba...
 apar...
 mos...
 la cu...
 tro: t...
 eclip...
 Y...
 el...
 el...
 algunos...
 bran...
 bujan...
 retir...
 aqua...
 i